



CUENTA PÚBLICA PARTICIPATIVA '24

DELEGACIÓN PRESIDENCIAL REGIONAL
ARICA Y PARINACOTA



dpraricayparinacota.dpr.gob.cl

Cuenta Pública Participativa Región de Arica y Parinacota

1. Antecedentes regionales

La región de Arica y Parinacota es la puerta norte de Chile. Nuestra región extrema es única: comparte frontera con Perú y Bolivia, multicultural desde su origen y con una proyección de desarrollo prometedor. Con casi 250 mil habitantes, se divide en las comunas de Putre, General Lagos, Camarones y Arica, ciudad donde se concentra el 98% de la población. Nos caracteriza la diversidad, la agricultura, el patrimonio cultural y nuestra eterna primavera. Además, la voluntad de que cada vez Arica y Parinacota progrese.

Delegación Presidencial Regional de Arica y Parinacota

La Delegación Presidencial Regional, encabezada por el Delegado Presidencial Ricardo Santana, tiene como autoridad titular al representante natural e inmediato del Presidente de la República en la región. Es responsable de las tareas de Gobierno Interior, Seguridad Pública y coordinación y supervigilancia de los organismos públicos que funcionan en la región. Es justamente la seguridad pública el mayor desafío en el último tiempo. Al asumir el Gobierno de Chile, heredamos una crisis de seguridad que, junto a otras problemáticas propias del término de la pandemia y aumento de la migración.

Así surge el Plan Calles Sin Violencia, una estrategia que refuerza el trabajo con el Ministerio Público contra los delitos violentos y homicidios, y la acción con instituciones en la recuperación de espacios públicos.

Según la información entregada por Carabineros, a un año de su implementación, se realizaron más de 13 mil controles preventivos de identidad, sobre 6 mil controles vehiculares, 120 armas incautadas y se detuvo a 616 personas, 236 de ellas con orden de detención vigente, lo que permitió disminuir en un 43,4% la cantidad de homicidios en 2023 respecto a 2022. También, se fortaleció la capacidad operativa, investigativa y tecnológica de la Policía de Investigaciones con una inversión por sobre los 130 millones de pesos. Asimismo, se fortaleció la Fiscalía Regional de Arica y Parinacota con una unidad especializada enfocada en investigar homicidios relacionados con grupos de crimen organizado, que involucró la contratación de cinco funcionarios contratados por el Ministerio del Interior y Seguridad Pública con fondos del Banco Interamericano de Desarrollo, 27 con Fondos del Gobierno Regional, y 20 con la Subsecretaría de Interior.

Distinto al Plan Calles Sin Violencia pero en línea con el fortalecimiento de la policía, Carabineros de Chile adquirió 27 vehículos en el marco del Plan Nacional de Reposición de su parque vehicular, anunciado en la Cuenta Pública 2023. Adicionalmente, el Gobierno Regional entregó 14 vehículos para el sector urbano y rural de la región.

En el marco del Plan Regional de Fiscalización, junto a la coordinadora de Seguridad Pública, Carabineros de Chile, Policía de Investigaciones, Seremi de Salud y la Municipalidad de Arica se ejecutaron 38 de fiscalizaciones e intervenciones multisectoriales. Mediante un convenio entre las municipalidades de Arica, Putre y el Departamento de Coordinación con la Seguridad Municipal OS-14 de Carabineros de Chile, se dispuso de seis vehículos para patrullaje mixto. Este convenio beneficiará directamente a los barrios y comunidades de nuestra ciudad, permitiendo que los vehículos patrullen con un funcionario municipal y un carabinero a bordo, quienes podrán identificar focos de delitos y deterrear delitos en flagrancia, de ser

necesario. Además, se instaló un sistema de televigilancia en Zapallar, compuesto por 14 cámaras de seguridad.

Con el fin de recuperar espacios públicos y readaptarlos para un buen uso social, la Secretaría Regional Ministerial de Bienes Nacionales recuperó 176 hectáreas en Cerro Chullo y Quebrada Encantada, para la construcción del nuevo Centro de Atención Terciaria (CDT) del Hospital de Arica y la reposición del Centro de Salud Familiar Amador Neghme. En el caso del terreno de la Quebrada Encantada, se destinará como infraestructura para el transporte público. De tanto, el Centro de Especialidades de Carabineros de Chile emplazado en sector del cerro La Cruz finalizó su construcción, la cual significó una inversión sobre los 5 mil millones de pesos.

En base al anuncio del Presidente de la República, Gabriel Boric sobre la modernización de Complejos Fronterizos que respondan a la nueva realidad migratoria, surge el Plan Nacional de Complejos Fronterizos para renovar las infraestructuras existentes mediante recursos del Fondo de Infraestructura para el Desarrollo (FIDE), el apoyo técnico de la Dirección de Arquitectura del Ministerio de Obras Públicas y la Unidad de Pasos Fronterizos del Ministerio del Interior y Seguridad Pública. La inversión tendrá un costo de 7 mil 792 millones de pesos y el 30 de noviembre de 2023 se publicó en el Diario Oficial el llamado a licitación. Actualmente, las propuestas están en revisión para la adjudicación de las obras del complejo fronterizo Chacalluta que en 2023 registró 4 millones de ingresos y 495 mil entradas y salidas de vehículos.

En las proyecciones, a fines de 2024 en el Complejo Fronterizo Chacalluta estará operativo el camión escáner de Aduanas, financiado por el Ministerio del Interior y Seguridad Pública. Respecto a la normalización de los horarios de atención, el 15 de marzo aumentó en dos días la atención continua de 24 horas, mientras que el 15 de mayo, se realizará la apertura 24 horas todos los días de la semana. Respecto a la inversión en el Complejo Fronterizo Chungará, el Gobierno proyecta obras de conservación para mejorar la operatividad de la zona de control de carga de la unidad de control. En una primera etapa, para el 2025 se programará una visita a terreno para levantar un diagnóstico y definir alcance de la conservación.

En relación al control de frontera, se promulgó la Ley de Infraestructura Crítica, que permite el despliegue de las Fuerzas Armadas en la zona fronteriza. Desde su implementación, en febrero de 2023, hasta la fecha, se desplegaron 215 uniformados, impidiendo 15 mil intentos de ingreso por pasos no habilitados, 999 egresos y más de 40 mil controles de identidad. En enero de este año, comenzó a operar la Fiscalía de Frontera, unidad especializada en delitos fronterizos a cargo de investigar los ilícitos originarios en un contexto transnacional, además de brindar atención especial a las víctimas, especialmente a niños, niñas y adolescentes, donde se han atendido hasta la fecha 98 niños, niñas y adolescentes.

Por primera vez el Estado cuenta con un instrumento de gestión que permite desarrollar una acción decidida en todos los frentes para combatir el crimen organizado. En esta línea, el Gobierno en 2023 impulsó una política contra el crimen organizado y el control de armas, mandatando a los delegados presidenciales regionales a la realización de Consejos Regionales contra el Crimen Organizado para establecer la estrategia regional contra esta amenaza. En la región, se han realizado más de 10 consejos regionales que reúne a 17 instituciones públicas coordinadas para combatir el contrabando, tráfico de drogas y otros delitos. Uno de sus logros es la reapertura del control en Cuya para la fiscalización de personas, de productos de contrabando y la comisión de ilícitos económicos.

Delegación Presidencial Provincial de Parinacota

Desde el 2 de diciembre de 2023, la Delegación Presidencial Provincial de Parinacota ha estado bajo una nueva administración, encabezada por el Delegado Presidencial Provincial, José Manuel Aruquipa Flores. La población usuaria de la Provincia es mayormente de origen aymara, con un alto porcentaje de personas mayores, especialmente en la comuna de General Lagos.

La unidad de Gestión Territorial de la delegación ejecuta el Programa de Coordinación, Orden Público y Gestión Territorial, más conocido como **Gobierno en Terreno**, el cual busca efectuar acciones de acercamiento de la oferta programática de los Servicios públicos a las diversas comunas y localidades presentes en el territorio nacional, mediante la ejecución de plazas de servicio, operativos focalizados y otras actividades complementarias. En el marco de este programa, en 2023 se realizaron 27 actividades en 12 localidades de la comuna de Putre y General Lagos, con un total de 2 mil 162 atenciones. Respecto a la gestión social, se ejecutó el programa **Fondo de Organización Regional de Acción Social (ORASMI)**, que proporciona una respuesta efectiva a las necesidades más urgentes de las personas en situación de vulnerabilidad. En 2023 el programa se ejecutó en un 100%, con 22 beneficiarios el total del presupuesto, que equivale a un total de 6 millones 675 mil 260 pesos. El Fondo Presidente de la República (FONDES) para organizaciones sociales, se aprobaron 4 proyectos, uno aprobado y 2 postulados fuera de Intranet, con un presupuesto de 4 millones 703 mil 376 pesos.

Respecto al programa **Habidades para la vida**, se promovieron estrategias de autocuidado para fomentar la convivencia entre los diversos actores del entorno escolar. En Gestión Social Local (GSL) se orientó su gestión en la socialización de la Pensión Garantizada Universal (PGU) entre la población de personas mayores, se realizaron plazas ciudadanas, talleres para mujeres y acciones de prevención de enfermedades en la comunidad de Putre. Lo anterior, mediante el apoyo a la difusión y prevención en el CESFAM y el **embellecimiento de la cancha en el pueblo de Ticonamar**, la cual se realizó en colaboración con la comunidad local.

Para responder con celeridad a las emergencias en comunas rurales, la Delegación Presidencial Provincial de Parinacota, junto a Senapred, crearon un Plan de Emergencia. Esta planificación ha permitido desplegar recursos a desafíos emergentes, como el colapso de la ruta 11CH en el kilómetro 137 el 13 de marzo de este año, debido al colapso del pavimento que provocó un socavón dejando la vía intransitable. La Delegación Provincial, junto a Senapred, Carabineros y la Seremi de Obras Públicas evaluaron la situación y tomaron las medidas adecuadas para restaurar la accesibilidad y seguridad en la zona afectada. Otro incidente fue el volcamiento de un camión transportista boliviano que provocó un derrame de hidrocarburos en la fuente de agua potable de la comunidad de Socoroma, afectando aproximadamente a 50 personas. Trabajando en estrecha colaboración con SENAPRED, se llevaron a cabo acciones inmediatas para evaluar el impacto ambiental y proporcionar asistencia vital a los residentes afectados. Esto incluyó la distribución de agua embotellada y la movilización de 11 camiones aljibes de 15m3 cada uno para garantizar el suministro de agua potable mientras se abordaba la situación de manera integral.

Los complejos fronterizos de Chungará y Visviri están bajo la administración de la Delegación Presidencial Provincial de Parinacota. El principal hito en relación a este tema es la apertura continua de las unidades de control fronterizo, requiriendo una reestructuración de turnos, contratación de personal y habilitación de alojamientos adicionales. Además, se coordinó con los servicios fronterizos de Bolivia para realizar una transición fluida hacia el nuevo horario 24/7 que comenzó a funcionar el 15 de mayo, fortaleciendo la cooperación bilateral y respondiendo a una demanda de la comunidad en tránsito.

Para 2024 y 2025, tanto el Programa Gobierno en Terreno como el Fondo de Organización Regional de Acción Social (ORASMI), proyectan aumentar el número de atenciones y llegar a localidades que aún no han sido atendidas. Respecto al Fondo Presidente de la República, el equipo territorial reforzará el proceso de difusión y postulación entre las organizaciones con base territorial. Finalmente, el programa Habilidades para la Vida, cuenta con propuesta de intervención aprobada y en proceso de implementación, con la que se proyecta atender a 97 niños y niñas trabajando estrechamente con los establecimientos educacionales de la provincia.

En cuanto a la Ley de Infraestructura Crítica, la provincia de Parinacota logró contener 16.594 ingresos y la realización de 17.817 controles de identidad por parte del Ejército, con 1398 puntos de observación y 445 días de despliegue de las Fuerzas Armadas. En materia de seguridad pública, entre el junio de 2023 y mayo de 2024 se realizaron 14.850 controles vehiculares y 302 controles de identidad en la Ruta Internacional 11Ch por parte de Carabineros de Chile.

Gestión Secretarías Regionales Ministeriales

Seremi de Hacienda

Dentro del plan de fiscalización, en el periodo 2023 - 2024, el Servicio de Impuestos Internos (SII) realizó controles al comercio del sector céntrico sin iniciación de actividades, quienes comercializaron de manera informal 31 millones 255 mil 949 pesos. Además, se realizaron controles en terminales agrícolas, notificando infracciones por 962 mil 789 pesos.

Junto con la municipalidad de Arica, se realizaron fiscalizaciones a camiones que provienen de mercaderías a comerciantes ambulantes, permitiendo cursar infracciones por 1 millón 062 mil 350 pesos. Asimismo, Aduanas fiscalizó a importadores sin iniciación de actividades, arrojando 26 millones 549 mil 434 pesos, por concepto de multas.

Junto con el Servicio Agrícola Ganadero (SAG), se detectó el ingreso al país por pasos no habilitados de camiones con paltas, con esta información, el SII cursó una multa por 3 millones 492 mil pesos.

Respecto al control móvil, carretero, de emisión y registro de documentos, se realizaron 191 fiscalizaciones entre marzo y julio de 2023. Además, se fiscalizaron emprendimientos esporádicos con 33 infracciones por 3 millones 331 mil 564 pesos. En cuanto al control interurbano de Cuya, desde noviembre de 2023, la barrera intrarregional aumentó a tres las fiscalizaciones por semana con más de 50 funcionarios.

En 2023, el Servicio Nacional de Aduanas, se concretaron nueve operativos en el control interregional de Cuya, con 11 procedimientos positivos que permitieron la detección e incautación de 13 mil 137 gramos de cocaína y base de cocaína y 5 mil 092 gramos de Ketamina.

Junto con personal del 057 de Carabineros, en julio de 2023 se fiscalizó la zona primaria del Puerto de Arica, permitiendo la detección e incautación de 2 millones 157 mil gramos de cocaína al interior de contenedores con pallets de planchas de madera laminada.

En el marco del consejo de seguridad pública de la Municipalidad de Arica, en agosto pasado, realizamos fiscalización al terminal terrestre internacional. En la ocasión, se incautaron cartones de cigarrillos, zapatos y ropa falsificada, mientras que, en octubre de 2023, incautamos 322 mil gramos de cocaína en carga de madera aserrada en forma de troncos.

Respecto al cumplimiento de la meta de cobranzas, que alcanza un 170%, se espera cerrar con un sobre cumplimiento en la recaudación de alrededor de un 180% aproximadamente.

La Tesorería General de la República implementó un nuevo sistema de pago en el complejo fronterizo Chacalluta, busca de hacer más efectiva la recaudación de derechos aduaneros e impuestos en los pasos fronterizos. Asimismo, se realizó despliegue territorial a la provincia de Parinacota y hubo participación en charlas, talleres y plazas ciudadanas con el objetivo de acercar el servicio a la comunidad.

Seremi Secretaría General de Gobierno

El trabajo de la Seremi de Gobierno en la difusión de información sobre políticas gubernamentales y atención de consultas significó un despliegue por toda nuestra región. Durante 2023 y lo que llevamos de 2024 se realizaron 27 diálogos participativos, 22 en juntas de vecinos, organizaciones sociales y deportivas en la comuna de Arica, dos en la comuna de Parinacota, y tres en la provincia de Camarones, en las cuales participaron 531 personas. Entre las políticas abordadas, se destaca la Ley 21.464 de Responsabilidad Parental y Registro Nacional de Deudores de Pensión Alimenticia, beneficios de la Reforma de Pensiones, Ley del Trastorno del espectro autista (TCA) y Reforma de la Ley 20.500 sobre asociaciones y participación ciudadana en la gestión pública. Además, capacitamos a 35 medios de comunicación de la región sobre perspectiva de género, aprendizaje que luego fue incorporada en sus proyectos. En el periodo 2024, se espera realizar ocho diálogos participativos, impactando en al menos 120 personas en temas como participación ciudadana, Ley de Responsabilidad Parental y Registro Nacional de Deudores de Alimentos, Reforma de Pensiones y Ley TCA.

Las escuelas de formación social son espacios de aprendizaje y formación para dirigentes y dirigentes sociales, herramientas que les permitirá fundir en su territorio o aplicar en su gestión los conocimientos adquiridos, contribuyendo al desarrollo de sus comunidades. En el área de capacitación, se realizaron: 13 Escuelas de Formación Social en la ciudad de Arica, con un total de 49 juntas vecinales de distintos puntos de la ciudad, una en la comuna de Camarones, y una en Putre. Impactando a 160 personas con temáticas como: coordinaciones internas de organizaciones comunitarias, liderazgo comunitario de mujeres, preparación ante emergencias, formulación de proyectos y creación de iniciativas basadas en gobernanza ambiental. Durante 2024, se proyecta realizar once charlas sobre los temas mencionados, considerando la participación de 140 personas.

En la misma línea de fortalecimiento del tejido social, gracias al Fondo de Fortalecimiento de Organizaciones de Interés Público (FFOIP) se adjudicaron 32 proyectos de iniciativa local y dos regionales por un total de 76 millones 852 mil 789 pesos. Hubo 123 postulaciones, lo que constituye un incremento de un 71% en relación al periodo anterior. En cuanto al mismo fondo, pero a nivel nacional, de un total de 8 proyectos presentados desde la región, se logró la adjudicación del correspondiente a la Corporación de Pescadores del Norte que benefició a 80 pescadores. En el periodo 2024, se buscará incentivar la postulación de seis o más organizaciones de sectores rurales de la región.

En el fortalecimiento a los medios de comunicación, el Fondo de Fomento de Medios de Comunicación Social, adjudicó el beneficio a 10 radio emisoras y 17 medios digitales, por un total de 110 millones de pesos. Algo relevante es que se realizaron acciones para incentivar enfoque multicultural en medios de comunicación. Como resultado, hoy hay mayor conocimiento de las tradiciones ancestrales de los pueblos indígenas de la región, a través de los proyectos de 4 medios de comunicación regional y local. En 2024, se

realizarán capacitaciones a cinco o más medios de comunicación comunitaria para facilitar su postulación a este fondo.

La feria Moviliza005 es uno de los principales impulsores de la transferencia de información y de atención por parte del Estado hacia los ciudadanos. Además, difunde los programas del Ministerio Secretaría General de Gobierno y de la División de Organizaciones Sociales. Se realizarán 6 ferias en sectores de las comunas de Arica y Camarones, donde no se había trabajado ante lamento en gobiernos en terreno.

Seremi de Economía, Fomento y Turismo

En relación con el trabajo realizado por la Seremi de Economía, Fomento y Turismo, Sercotec invirtió más de 622 millones de pesos, beneficiando a más de 150 micro y pequeñas empresas de manera individual con la implementación de diversos programas como Crece Turismo y Agricultura, Capital Abeja Emprende, Capital Semilla Emprende, entre otras. Por otra parte, a través de proyectos asociales, se beneficiaron a más de 300 personas con programas como Recupera tu Barrio, Recupera tu Barrio Zona Cero, Fiestas Libres, Barrios Comerciales y Recupera Turismo. Durante 2024, se espera incrementar el número de beneficiarios y de recursos destinados a los micro, pequeños y medianos empresarios con aportes de Gobierno Regional de Arica y Parinacota desde donde se espera entregar más de 500 millones de pesos y atender a más de 100 MiPymes.

En la misma línea, Corfo apoyó a más de 300 MiPymes a través de sus programas Red de Asistencia Digital Fortalece Pymes, Súmate a Innovar, Innova Región. Por otro lado, el programa Fondo General de Garantía de Inversiones facilitó el acceso al crédito con garantía a 286 beneficiarios con créditos por más de 11 mil 253 millones de pesos durante el año 2023. En el marco de las medidas del programa ChileApoya a través de la Leyes de Alivio Tributario y Fondo de Garantía para Pequeños Empresarios Microempresas, a nivel regional ha beneficiado a más de 250 empresas durante 2023 y 2024, lo que ha sumado un total superior a los mil beneficiarios a nivel regional, condonando deudas por sobre los 6 mil 500 millones de pesos en total.

En el marco de la celebración de la Semana de la Pyme, a fines de noviembre del año 2023, se desarrollaron más de 30 actividades de promoción de la micro y pequeñas empresas a través de ferias, capacitaciones, coordinaciones interinstitucionales, firmas de convenios con grandes empresas y el apoyo de la Municipalidad de Arica. En la generación de espacios de comercialización para MiPymes a nivel local se benefició a 170 emprendedores locales, a través de la instalación de ferias en los espacios solidarios de Walmart y StrepCenter.

Durante 2023 se desarrolló con éxito el programa de turismo social correspondientes a los programas Vacaciones Tercera Edad (VTC) y Giras de Estudio, donde la población beneficiada alcanzó a mil 446 personas, entre adultos mayores y estudiantes. Para el año 2024, contamos con más de 3 mil 400 cupos en el programa Vacaciones Tercera Edad (VTC) clásico y 904 cupos en modalidad Escapadas. En el ámbito del empleo en actividades características del turismo, se han recuperado cerca de 3 mil puestos de trabajo en el sector, faltando cerca de mil 500 puestos aún para llegar a los niveles prepandémicos.

En el ámbito de cobertura y desarrollo del sector pesquero artesanal y de la acuicultura de pequeña escala a nivel regional a través de recursos propios y en convenio con el Gobierno Regional de Arica y Parinacota, el Instituto Nacional de Desarrollo Sustentable de la Pesca Artesanal y de la Acuicultura de Pequeña Escala ejecutó más de 114 millones de pesos para el financiamiento de ocho iniciativas de fomento y desarrollo

productivo, que beneficiaron a 139 personas y tres organizaciones. El Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura, en coordinación y gracias a los recursos aportados desde la Delegación Presidencial Regional, pudo actuar con prontitud y contener los problemas sanitarios generados por la Gripe Aviar pudiendo disponer de los cuerpos de mamíferos marinos afectados por esta enfermedad.

En otros aportes al sector pesquero, en el contexto de la crisis generada por el fenómeno de El Niño en la región y frente a la demanda de los pescadores y tripulantes artesanales, se generaron subsidios y ayudas gestionadas por la Delegación Presidencial Regional y el Gobierno Regional. Así fueron beneficiados 120 tripulantes con un bono de 500 mil pesos, el pago de cuentas de luz y la entrega de cajas de alimentos entregadas por la Delegación Presidencial Regional y 650 Pescadores artesanales beneficiados con un bono de 1 millón de pesos aportados por el Gobierno Regional.

En el segundo año del Programa Red de Asistencia Digital Fortalece Pyme, Corfo ejecutará 180 asistencias técnicas, 200 diagnósticos digitales y 100 sesiones de fortalecimiento de capacidades. En el ámbito del desarrollo y la articulación territorial, se destaca el inicio de dos Programas Territoriales Integrados - PTI. El primero se centra en mejorar la competitividad de la actividad hortícola que se extenderá por tres años, respaldado por financiamiento de Corfo y el Ministerio de Agricultura y el segundo, enfocado en el desarrollo de la ganadería camélida, con financiamiento del gobierno regional, con un presupuesto inicial de 120 millones de pesos y una extensión de tres años.

Seremi de Desarrollo Social y Familia

En los últimos años, uno de los fenómenos de la población de Arica y Parinacota es el aumento de la cantidad de familias pertenecientes al 40% por ciento del tramo de vulnerabilidad en el Registro Social de Hogares, lo que ha derivado en un aumento de la demanda por los diversos programas y prestaciones del Estado. Frente a esta condición, la Seremi de Desarrollo Social y Familia y sus servicios públicos asociados, lograron algo inédito para el país e histórico para la región; un convenio de programación con el Gobierno Regional de Arica y Parinacota, en el cual se destinarán más de 7 mil millones de pesos para crear nuevos programas y fortalecer los ya existentes, para así llegar con nuestra oferta a los nuevos hogares en situación de vulnerabilidad. El convenio está en marcha desde este año. En tanto, el Subsidio Familiar Automático, que entrega aportes monetarios directos a niñas, niños y adolescentes que integran el 40% más vulnerables de la población, se entregó a 6 mil 60 personas en la región, aumentando en un 20% su cobertura con una inversión de 156 mil 903 millones de pesos. Además, se certificaron mil 200 usuarias y usuarios del Fondo de Solidaridad e Inversión Social, en programas de emprendimiento, cantidad que duplica el número de personas a las que llega la oferta regular del servicio.

En 2023, los esfuerzos de la Seremi de Desarrollo Social y Familia estuvieron enfocados en cumplir uno de los objetivos estratégicos de Gobierno: implementar el Sistema Nacional Integral de Cuidados. Un total de mil 68 personas fueron incorporadas al nuevo Registro de Cuidadoras del Registro Social de Hogares, quienes tendrán acceso preferencial de atención en diversos servicios públicos y organismos. Para 2024, nuestro objetivo es fortalecer el Sistema de Cuidados en la región, a través de la implementación de dos centros comunitarios de Cuidados de Protección en la comuna de Arica, que estarán destinados principalmente a las personas que cuidan, ofreciendo servicios de apoyo, autocuidado, recreación y atención directa en los hogares.

En la misma línea, cumpliendo con la Ley de Garantías y Protección Integral a la Niñez y Adolescencia, logramos la implementación de las oficinas locales de la niñez en las cuatro comunas, instituciones encargadas de la promoción de derechos, prevención de situaciones de riesgo y protección de los derechos de los niños, niñas y adolescentes. También, durante 2023, se logró la firma de un convenio de ejecución de la oficina de niñez de la comuna que faltaba en la región, General Lagos, las más extrema de Chile, a 5 mil metros sobre el nivel del mar y que limita con Perú y Bolivia, donde más del 95% de sus habitantes pertenece a pueblos indígenas. Además, se abordó la situación crítica de niños, niñas y adolescentes bajo protección especializada; en el segundo semestre de 2023 se inscribieron 28 familias interesadas en ser "familia de acogida" de niños, niñas y adolescentes y, para agosto de este año, tenemos proyectada la inauguración de una nueva Residencia Familiar Femenina, para que 15 niñas y adolescentes vivan bajo estándares de protección y comodidad.

En 2023, avanzamos hacia el buen vivir de los pueblos indígenas. La Unidad de Tierras y Aguas ha sido fundamental para promover el desarrollo sostenible, con una inversión total de 2 mil 375 millones de pesos. Asimismo, 60 proyectos agro-productivos fueron beneficiados con una inversión aproximada de mil 985 millones de pesos, mejorando la infraestructura de riego y generando un impacto positivo en las comunidades indígenas. Además, iniciativas como los convenios con la Dirección General de Aguas, la Corporación Nacional Forestal y el Instituto de Investigaciones Agrícolas, la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena ha consolidado avances significativos en la regularización de derechos de agua, la implementación de tecnologías para una agricultura sostenible y la conservación de humedales altoandinos, con inversiones de 70, 100 y 220 millones de pesos respectivamente. En tanto, la Unidad de Cultura ha invertido en iniciativas como la Fiesta de las Lenguas Indígenas y la Muestra Andina, buscando promover y revitalizar la cultura y las lenguas originarias de la región, contribuyendo así al reconocimiento y respeto de las tradiciones y saberes ancestrales.

Por su parte, el Instituto Nacional de la Juventud tiene proyectado en junio de este año, conformar la Mesa de las Juventudes en la región y ejecutar el convenio que tiene con el Gobierno Regional llamado "Participación Regional", que contempla más de 400 millones de pesos para trabajar en salud mental, emprendimiento y empleabilidad e inaugurar el primer Espacio de Trabajo Gratuito "Inhub" de la región. En tanto, en mayo, se concretó un convenio con la Municipalidad de Arica para desarrollar el Plan Anual de las Juventudes.

Asimismo, a través del Fondo de Solidaridad e Inversión Social, que mantiene una oferta regular de 804 millones de pesos, iniciamos en abril del 2024 la ejecución del convenio de Programación entre el Ministerio de Desarrollo Social y Familia y el Gobierno Regional para el apoyo de emprendimientos, acción local y en familia para la comuna de Camarones, Putre, General Lagos y Arica por un total de 448 millones 700 mil pesos. Además, se continuarán analizando nuevas iniciativas para ser financiadas por el Gobierno Regional, que estén el marco del apoyo de cuidadoras, cuidadores, personas mayores y jóvenes. Inyecta recurso al instituto para diferentes programas, compromiso Joven, hablemos de todo y desarrolla un laboratorio de coworking centrado en trabajo relacionado al emprendimiento.

Seremi de Educación

La región de Arica y Parinacota cuenta con el Servicio Local de Educación Pública (SLEP) Chinchero desde el 2020. Durante 2023 y 2024, se implementó una serie de proyectos de inversión en infraestructura, como parte del compromiso presidencial de incremento de los recursos del SLEP Chinchero mejorando las

condiciones físicas y de implementación de manera progresiva en diferentes establecimientos educacionales. Dentro de los proyectos, podemos resaltar la **Conservación Escuela Comandante Juan José San Martín**, inversión de **mil 500 millones de pesos**, y la Conservación de la Cocina y Comedores del Colegio Integrado **Eduardo Frei Montalva** que comprendió una inversión de 110 millones, ambos proyectos ya finalizados. A su vez, se encuentran en ejecución obras de conservación del Liceo Politécnico, Escuela Ricardo Silva Arriagada, la Escuela Gabriela Mistral y la **conservación del cierre perimetral y pavimentos de acceso de la Escuela Regimiento Rancagua** con una inversión total de 2 mil 414 millones de pesos.

Adicionalmente, se encuentra en ejecución, con un 40% de avance de obra, la escuela rural más moderna del país construida de acuerdo con la nueva "Guía de diseños para proyectos de Ampliación, Reposición y Construcción Nueva" del Ministerio de Educación. La **Escuela de Pampa Algodonal**, ubicada a 45 kilómetros de la ciudad, incrementará su capacidad en un 400%, albergando a 350 estudiantes desde los niveles de prekinder hasta octavo año básico, con una inversión de 9 mil 556 millones 863 pesos aportados por el **Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR)** del Gobierno Regional de Arica y Parinacota, incluyendo el equipamiento, mobiliario y un bus para el transporte escolar de la zona. Se proyecta que al mes de septiembre de 2024 esté finalizada y funcionando con estudiantes, a partir de marzo de 2025.

En relación a la asistencia escolar en la región, debemos destacar el aumento de un 2,3 % con respecto al año 2022, alcanzando un 85,3% que a pesar de que sigue bajo en relación al periodo prepandemia, es un indicador de los efectos del trabajo en el eje de revinculación y asistencia del Plan de Reactivación.

En cuanto a, programa del "Centro de Innovación MINEDUC", perteneciente al eje de fortalecimiento de los aprendizajes, la iniciativa "Aulas Conectadas" sumó 5 mil 299 beneficiarios, además de la realización de encuentros regionales para el fortalecimiento de los aprendizajes sumando 13 mil 177 estudiantes de 13 establecimientos. En los proyectos Aprendizaje más Servicio participaron 9 establecimientos que suman un total de 7 mil 143 estudiantes beneficiados, mientras que en el programa Conectividad para la Educación, participaron 52 establecimientos beneficiando a una población de 24 mil 492 estudiantes.

Para el periodo 2024-2025, se proyecta además la conservación integral de 2 establecimientos con una inversión de 3 mil 839 millones 624 pesos, que beneficiará una población aproximada de 750 estudiantes. Lo anterior, consiste en de Conservación de la Escuela Dario Salas y de la Escuela Humberto Valenzuela García. Sobre los desafíos para el periodo 2024 - 2025, los énfasis estarán enfocados en potenciar el eje de revinculación y asistencia, teniendo como meta el incremento de porcentaje de asistencia escolar. Además, se realizará una activa cooperación con el SLCP Chinchorro en su gestión, seguir trabajando mancomunadamente con el Gobierno Regional para la cooperación y fortalecimiento de las necesidades de la educación pública, fortalecer aún más el eje de convivencia escolar y salud mental -cuya Red de convivencia escolar regional ya está funcionando- y fortalecer las acciones de coordinación con los otros servicios, específicamente servicios de protección de niñez.

Seremi de Justicia y Derechos Humanos

Para visibilizar el plan de Gobierno en materia de derechos humanos y las medidas que contemplan los lineamientos del ministerio, la mesa regional de derechos humanos fue la única en el país en trabajar en base a un plan comunicacional y campaña informativa junto a organizaciones de la sociedad civil y enfoque territorial. También se presentó el proyecto "Construcción de Centro de Reciclaje y Puntos Limpios en el Centro Penitenciario de Arica" para clasificar los residuos que serán acopiados en un centro de tratamiento que contempla dos mini plantas de reciclaje, tres compactadoras y dos trituradoras. El 18 de marzo 2024,

el Consejo Regional aprobó la suplementación financiera para la iniciativa por 22 mil 169 millones de pesos.

Asimismo, el Registro Civil e Identificación se adjudicó el proyecto "Cédulas Gratuitas para la región de Arica y Parinacota", lo que permitirá financiar por parte de Gobierno Regional a 2 mil cédulas para que personas vulnerables accedan de forma gratuita al documento. En materia de participación ciudadana, desarrollamos 19 diálogos con la presencia de 681 personas en toda la región y se desarrollaron 11 Plazas de Justicia operativos para acercar nuestros servicios a la ciudadanía, con la participación de 3 mil 531 personas.

Para 2024, definimos cinco pilares de programación: el fortalecimiento institucional, la coordinación institucional, estrategias comunicacionales, el acceso a la justicia y potenciar la cartera una proyectos de demandados por la ciudadanía, buscando la mejora continua de nuestros servicios. Además, comprometemos un trabajo orientado a la modernización del sistema de justicia, otorgando un mejor acceso a grupos vulnerados y discriminados como las mujeres, afrodescendientes, migrantes, personas con discapacidad, comunidad LGTBIQ+, entre otros. Para el 2024, tenemos contempladas siete Plazas de Justicia y derechos humanos diferenciadas.

Durante 2024, trabajaremos en tres ámbitos: la reinserción social juvenil, con el fin de potenciar al nuevo Servicio de Reincisión Social Juvenil y su labor; seguridad penitenciaria y reinserción; así también el acceso a la justicia como un objetivo y gestión que nace desde nuestra región.

Con el objetivo de reforzar la seguridad en nuestros centros penitenciarios, se proyecta la adquisición de un bodyscanner para controlar el ingreso al Centro Arica, la reposición de vehículos de traslado de internos a nivel regional para Gendarmería; y la ejecución del proyecto "Acceso a la justicia construyendo espacios para su desarrollo y difusión en Arica y Parinacota" de la Corporación de Asistencia Judicial por más de 9 millones de pesos, con el objetivo de dar a conocer a la ciudadanía y a la institución validez los distintos programas y dispositivos con que se cuentan para la atención, orientación y representación jurídica gratuita, favoreciendo así el acceso a la justicia.

Seremi de Trabajo y Previsión Social

En 2023 y 2024, se realizaron actividades de información y difusión sobre el Convenio 190 de la OIT, la Ley N° 21.561 que reducirá la jornada laboral, la Ley N° 21.645 que busca conciliar la vida personal, familiar y laboral; la Ley N° 21.643 que modifica el Código del Trabajo y otros cuerpos legales en acoso laboral, sexual o de violencia en el trabajo, y el proyecto de ley que reforma las pensiones.

En el marco del proceso de revisión y actualización de la Política Nacional de Seguridad y Salud en el Trabajo, contenida en el D.S N° 47, de 2016 del Ministerio del Trabajo y Previsión Social, durante 2023 se realizaron talleres con representación tripartita entre los, trabajadores y trabajadoras, empleadores y el Estado, en los que se dialogó sobre los aspectos que debían ser actualizados, con la participación de 235 personas. Este trabajo se tradujo en un informe regional que sirvió de insumo para la actualización de la Política de Seguridad y Salud en el Trabajo que estará vigente en el periodo 2024-2028.

La Dirección de Crédito Prendario entregó 27 mil 192 créditos de los cuales 77% fueron adjudicados a mujeres. Por su parte, el Comité Regional de Erradicación del Trabajo Infantil llevó a cabo una serie de actividades, como la conmemoración por el Día Mundial Contra el Trabajo Infantil en el colegio "Granaderos" de la comuna de Putre, con más de 250 estudiantes. Otra actividad en la materia fue una charla impartida por la Dirección Regional del Trabajo a estudiantes de tercero y cuarto medio sobre sus derechos en el mundo del trabajo.

A enero de este año, 25 mil 767 personas mayores recibieron prestación de vejez no contributiva, Pensión Garantizada Universal o Aporte Previsional Solidario de Vejez, cuyo promedio son 205 mil 883 pesos. El Sistema de Pensiones Solidarias de Invalidez benefició a 3 mil 360 personas con un promedio de 193 mil 470 pesos. En 2023, contamos con 20 mil 287 pensionados de vejez en la extensión de la cotización de salud y 8 mil 031 de la rebaja de la cotización de salud. Se identificó a 597 personas en el Subsidio de Discapacidad Mental y 29 mil 447 en el Subsidio Familiar. Se entregaron 18 mil bonos de invierno, 32 mil aguinaldos de fiestas patrias y 33 mil de navidad. En relación a los subsidios al empleo, 5 mil 119 mujeres recibieron el Bono Trabajo Mujer, 4 mil 379 jóvenes el Subsidio al Empleo Joven, 5 mil 599 el IFC Laboral y 647 el subsidio Protege.

Con el objetivo de insertar a la comunidad a la fuerza laboral, se realizó una feria laboral regional, con 2 mil 216 personas, concretando mil 099 puestos laborales. En la misma línea, para capacitar a trabajadores y trabajadoras, el programa Capacitación en Óficios del Servicio atendió 145 personas, mientras que el curso online en tecnologías de la información impactó a mil 214 personas y la Franquicia Tributaria registró mil 657 personas capacitadas.

Por otro lado, la Dirección del Trabajo realizó mil 503 fiscalizaciones contabilizando la emisión de mil 311 sanciones; participó 786 conciliaciones y 47 mediaciones; 16 capacitaciones con una cobertura de 148 personas y en educación previsional se capacitó a 84 personas.

Seremi de Obras Públicas

En materia de integración territorial, conectividad y movilidad, la Dirección de Aeropuerto ejecutó la conservación de la pista del aeropuerto Chacalluta para el transporte de carga agrícola y ganadera. También ejecutó la ampliación de la red de infraestructura aeroportuaria con obras en el aeródromo de Zapahuira, puntos de posada de helicópteros en Copia, Vítor, Putre, Puerto de Arica y Aeródromo El Bultre. Por su parte, la Dirección de Vialidad inició la reposición de la ruta internacional 11-Ch Arica entre Zapahuira y Putre, la construcción de la doble vía en la ruta 5, camino al complejo Chacalluta y finalizó la reposición de la ruta 11-Ch entre el km 70 y el km 76 sector "El Águila", con la construcción de dos puentes para la temporada de lluvia estival. En desarrollo social, cultural y científico, la Dirección de Arquitectura finalizó la construcción del jardín infantil y sala cuna en el sector El Alto, cerro La Cruz, el cual atiende a 192 niños y niñas. Además, inició la construcción de la escuela Pampa Algodonal Arica, en el valle de Azapa con una capacidad para 350 estudiantes.

Se inauguraron las obras de mejoramiento del Instituto Teletón Arica que atiende a 669 personas. En tanto, la Dirección de Obras Portuarias registró un 60% de avance en el mejoramiento del borde costero de 1,7 km de playa Las Machas, con una inversión de mil millones 086 pesos, y avanzar en los diseños del borde costero de la ex-Isla Alacrán y Arenillas Negras, 46% y 30% respectivamente, mientras que en la línea de seguridad ciudadana, y ante desastres naturales y emergencias, la Dirección de Arquitectura

finalizó el edificio de especialidades de Carabineros para la atención de 226 mtr. 68 personas. Por su parte, la Dirección de Obras Hidráulicas realizó más de 9 mil metros en encauce, limpiezas de cauce, gabiones y enrocado; con una inversión de 3 mil 436 millones de pesos beneficiando a cerca de 3 mil 630 habitantes y protegiendo más de 285 hectáreas de terreno agrícola ante lluvias estivales.

En esta línea, la Dirección de Obras Hidráulicas ejecutó 649 millones de pesos en obras de conservación de Infraestructura crítica, como el embalse Caritaya, el canal Lauca y puentes del río Azufre y se realizó la primera conservación de sistema de aguas servidas en San Miguel de Azapa, construcción que data de hace 20 años. Se inició la construcción de servicios sanitarios rurales en Pago de Gómez Norte para 73 familias. El mismo sistema se instaló en la localidad de Camarones para 57 familias.

Por su parte, la Dirección General de Agua aumentó 28% las fiscalizaciones respecto al 2022, y un aumento del 22% en el monto total de las multas cursadas. Además de firmar un convenio entre Dirección General de Agua y Conad para atención de mil 900 personas de comunidades indígenas con la regularización de sus derechos de agua.

La Dirección de Aeropuerto inició la conservación del punto de posada de emergencia para helicópteros de Putre- Huamachuco y otro al interior del Puerto de Arica que inicia en mayo 2025. Por otra parte, la Dirección de Vialidad inició la reposición de la ruta A-143, que une los valles de Azapa y Ulluta, y a la pavimentación básica en ruta A-235 en la comuna de Putre y A-331 en la comuna de Camarones. La Dirección de Arquitectura próximamente iniciará la obra de conservación del mercado central Arica en la línea de eje del desarrollo. En tanto, la Dirección de Obras Portuarias inició la primera etapa del mejoramiento del borde costero playa Chinchorro con fecha de finalización de obras en 2025. Paralelamente, este año se trabaja en el diseño que contempla la unión con el proyecto en playa Las Machas, y se espera el inicio de la obra de conservación del complejo fronterizo Chacalluta para beneficio de al menos siete millones de transeúntes al año.

En relación a Obras Hidráulicas, este año Dirección finalizará la construcción de los nuevos sistemas de servicios sanitarios rurales en Panipa Concordia y San Martín, y Pago de Gómez Norte el 2025, nuevos sistemas que beneficiarán a 205 familias, con una inversión de 7 mil millones 293 pesos. En 2024, se continuará con el mejoramiento y ampliación de los sistemas sanitarios existentes en San Miguel de Azapa y Las Malas para 856 familias por un total de 9 mil 309 millones de pesos. Ambos proyectos entrará en operación en el primer semestre de 2025, mientras que la Dirección General de Aguas este año espera conformar la comunidad de aguas de Concordia y en 2025, la de Chaca-Vitor. Actualmente, está en ejecución la ampliación de la red hidrométrica regional con la construcción de 12 estaciones piezométricas con pozos de monitoreo de acuíferos para obtener datos para la planificación del recurso hídrico.

Seremi de Salud

Dentro de los avances en relación a la salud mental de la región, durante 2023 se trabajó en la elaboración del modelo de gestión del Centro de Demencia de Arica, el primer centro de especialidad, dirigidas a persona con demencia y su cuidadora o cuidador. Lo anterior, fortalecerá la red de salud mental enfocado en la atención de la población con diagnóstico de alzheimer y otras demencias.

Respecto a la presencia del mosquito transmisor del Dengue (*Aedes aegypti*) en la comuna de Arica, el ministerio de Salud extendió una Alerta Sanitaria, lo que permitió la contratación de personas, entre técnicos y profesionales, a fin de implementar el programa de control del vector y vigilancia y prevención de enfermedades trasmisidas por *Aedes aegypti*.

En relación a infraestructura en salud, durante 2023 se trabajó en dos proyectos de inversión innovadores. El primero, es el centro de salud ambiental, establecimiento único en el país que beneficiará a 13 mil 742 personas relativo a la Ley 20590, que establece un programa de intervención en salud a personas que estuvieron expuestas en zonas con presencia de polluelos de la comuna de Arica. El segundo proyecto, es la construcción del centro de diagnóstico terapéutico de Arica para la atención secundaria y terciaria enfocadas en la especialidad de oncología, cuyo principal equipamiento será el acelerador lineal, dispositivo que podrá dar tratamiento de radioterapia para pacientes oncológicos.

En conjunto con el Servicio de Salud se proyecta para el primer semestre del 2025, trabajar en la pertinencia técnica y elaboración del proyecto del Centro Regional de Salud Mental de Arica, para evaluar su inclusión al presupuesto 2026. Con relación a la respuesta a Alerta Sanitaria por presencia de *Aedes Aegypti*, se aumentarán las acciones de vigilancia, prevención y control de mosquitos de interés sanitario.

Respecto a la Atención Primaria de Salud (APS) universal, la Ley de Presupuesto del sector público de 2024 aprobó 11 mil 289 millones de pesos para incorporar 14 nuevas comunas, entre ellas se encuentra la comuna de Arica. Este modelo de atención se centra en las personas, desde una perspectiva integral y continua de atención, que va desde la promoción de la salud, prevención de las enfermedades, tratamiento, rehabilitación y cuidados paliativos. Esto implica que todas las personas que viven o trabajan en una comuna, podrán acceder a la APS, beneficiando una población aproximada de 230 mil personas.

Seremi de Vivienda y Urbanismo

El avance del Plan de Emergencia Habitacional a febrero de 2024, registra que se han terminado 2 mil 240 viviendas, equivalente al 32,4% de la meta regional, 4 mil 56 viviendas en ejecución y mil 838 viviendas por iniciar el proceso de construcción. En cuanto a la gestión de suelo para el Plan de Emergencia Habitacional, en 2023 se adquirieron 4,38 hectáreas que corresponde al terreno Lote C-3A en Av. Santiago Arata, incorporándose al Banco de suelos de Serviu regional.

En 2023, se han asignado subsidios DS27 a 179 familias todas en la comuna de Arica, con un total de 76 mil 920,65 UF. Con respecto a los que se encuentran en ejecución durante este año 2024, se consideran 34 proyectos individuales en ejecución con al menos un 1% de avance y ocho proyectos colectivos en ejecución, asociados a 434 familias. En relación a los Centros de Cuidado y Protección, se tiene 2 proyectos iniciados: la Unión Comunal de Junta de Vecinos Morro de Arica y la Unión Comunal de Junta de Vecinos Arica. En la región tenemos dos Planes Urbanos Habitacionales emplazados en la comuna de Arica: El Alto, con una superficie de 89 hectáreas, considera el desarrollo de 5 mil 713 viviendas y Nuevo Norte, con una superficie de 59 hectáreas, considera el desarrollo de 3 mil 812 viviendas.

Respecto a la inversión urbana existen siete proyectos terminados: un proyecto en vialidad (mejoramiento de la Av. Antártica y los Artesanos), dos en pavimentos participativos (construcción Programa Pavimentos Participativos, 30º llamado) y construcción Programa Pavimentos Participativos, 31º llamado), cuatro en

espacios públicos (construcción Parque Vicuña Mackenna y mejoramiento Plaza John Wall, mejoramiento CCPP Población Las Vizcachas y mejoramiento CCPP Las Vicuñas), dos en barrios (mejoramiento Barrios Borde Pampa y Mejoramiento Barrio Jallallal), todos pertenecientes a la comuna de Arica.

Respecto a la inversión urbana, existen siete proyectos terminados: el mejoramiento de las avenidas Antártica y Artesanos, de la Plaza John Wall, de Espacio Público de la Población Las Vizcachas y Espacios Público Las Vicuñas y construcción del Parque Vicuña Mackenna, el mejoramiento de un proyecto en vialidad (mejoramiento de la Av. Antártica y los Artesanos), dos en pavimentos participativos (construcción Programa Pavimentos Participativos, 30º llamado y construcción Programa Pavimentos Participativos, 31º llamado), cuatro en espacios públicos (construcción Parque Vicuña Mackenna y mejoramiento Plaza John Wall, mejoramiento CCPP Población Las Vizcachas y mejoramiento CCPP Las Vicuñas), dos en barrios (mejoramiento Barrios Borde Pampa y Mejoramiento Barrio Jallallal), todos pertenecientes a la comuna de Arica.

Sobre el programa Quiero Mi Barrio, se encuentran en plena intervención cinco barrios de la comuna de Arica y tres barrios seleccionados (2022) como barrios de interés regional, enmarcados en las directrices estratégicas del Plan Nuestro Norte. En total, las iniciativas alcanzan 6 mil 972 mil 776 pesos, tanto en obras sociales como iniciativas físicas, beneficiando a más de 11 mil habitantes. En febrero de 2024, se inició la implementación del barrio Chinchorro, emplazado en el polígono que forma parte de la Zona de Interés Público (ZIP) Río San José. El polígono en intervención alberga alrededor de 300 viviendas con un total de 547 habitantes y cuenta con un marco total presupuestario de 111 millones de pesos.

En el programa Pequeñas Localidades, con el sistema de localidades de la precordillera, hemos llegado a la comuna de Putre, a localidades como Belén, Tionamar y Chapiquilla, donde dos iniciativas deben comenzar su ejecución el presente año, y en la comuna de Camarones, a través de dos sistemas de localidades, uno que considera las localidades de Camarones, Taltape y Maquita, y el otro que considera las localidades de Codpa, Guatacague y Chirita, cuyas obras cuestiones esperamos ejecutar este año. En Arica, la localidad de San Miguel de Azapa se encuentra actualmente en la fase inicial del convenio.

En estado de calificado y seleccionado, vale decir con proyección de inicio 2024, hay un total de 853 viviendas, equivalente al 11.3% de la meta regional, todas del Fondo Solidario de Construcción de Vivienda. En la tipología de Vivienda Industrializada del programa habitacional Fondo Solidario de Construcción de Vivienda, se proyecta iniciar las obras del proyecto Fuerte Bulnes para 15 familias en el segundo semestre 2024. Además, en la medida Arriendo a Precio Justo, se proyecta la adquisición de 42 departamentos y 21 estacionamientos e iniciar la licitación del proceso de administración. A nivel regional, se han efectuado gestiones con el GORE para permitir y autorizar el cofinanciamiento sectorial (aporte GORE y Aporte Sectorial) del Programa Habitacional DS N° 49, en el marco del Plan de Emergencia Habitacional (PCDH) para el año 2024, a través de Convenio de Transferencia de Recursos entre el GORE y Serviu.

En cuanto a la ejecución de iniciativas con financiamiento Minvu, se espera que 9 proyectos sean terminados el presente año en sus respectivas etapas, un proyecto en la línea de Básica Adulto Mayor que corresponde a un proyecto de Construcción de Viviendas Tuteladas en Arica, un proyecto de Vialidad en etapa de prefeasibilidad en avda. Juan Antonio Ríos, diseño, dos proyectos en Construcción Parques Urbanos que corresponden al diseño de parque Chinchorro Oriente y la ejecución del parque Villa Aros del

Mar, y cinco proyectos en Espacios Pùblicos, correspondientes a la ejecuciòn de obras de plazas Iquique y John Wall, y al diseo de las plazas Fuerte Ciudadela, Las Vicuas y Nuevo Norte.

En cuanto a equipamiento de barrios, pretendemos atender cuatro mejoramientos, y sea de plaza, Multicancha o centro comunitario, de acuerdo a los llamados del a±o 2024, que dispone de 23 mil unidades de fomento, en vivienda se pretende atender 485 viviendas, del sector norte de la ciudad, en especial atenciòn a recambio de redes sanitarias y reforzamiento de las estructuras, mejoramiento de suelos por daños de socavones, y en el programa de condominios sociales, se pretende atender 243 viviendas con 26 mil unidades de fomento disponibles para el llamado 2024, para asì atender mejoramiento de redes sanitarias, de fachadas, u otro tipo de obras de mejoramiento. Sobre planes Integrales, en este periodo se proyectar iniciar 2 proyectos Proyecto Urbano Integral de Polimetales.

En cuanto a la gestiòn de suelo para el Plan de Emergencia Habitacional, se proyecta para el a±o 2024 - 2025 la adquisiciòn de 3,48 hectáreas, continua con las gestiones regionales para robustecer el banco de suelo pùblico con estudios de nuevos terrenos para poder incorporar al Sistema Integrado de Bienes Inmuebles de Serviu (SIBISI), segùn la normativa vigente en materia de bienes inmuebles SDBVIU.

Seremi de Agricultura

Nuestro Gobierno ha tenido como misiòn posicionar al sector alimentario y forestal como un sector sustentable, productor de alimentos saludables, carbono neutral y de profundo impacto social local. Para cumplir con esta misiòn, la regiòn de Arica y Parinacota Inició un proceso de fortalecimiento del sector, comprometido socialmente con el desarrollo regional y rural.

Durante 2023 se implementó el "Plan Lluta" con una inversiòn de 3.344 millones de pesos dirigidos a mejorar la infraestructura y la gestiòn del riego en el valle de Lluta. Este plan, anunciado por el Presidente de la Repùblica, Gabriel Boric, se ejecutó bajo la supervisiòn de la Comisiòn Nacional de Riego, con el objetivo de impulsar el desarrollo agrícola y la recuperaciòn de suelos. Su implementaciòn se ha desarrollado segùn el siguiente desglose: 2.400 millones de pesos para la adquisiciòn de obras de riego como revestimientos de canales y sistemas de monitoreo, 406 millones para el Programa Transferencia en Desarrollo Agroproductivo en la Agricultura Familiar Campesina del Valle de Lluta, y 536 millones de pesos para el Diagnòstico para el mejoramiento de la pequeña agricultura del Norte Grande.

Desde la Seremi de Agricultura y gracias al apoyo suscrito con el Gobierno Regional, se ejecutaron tres programas para fortalecer los recursos naturales, combatir la desertificaciòn de las tierras en el altiplano andino y promover el ecoturismo en la Reserva Biosfera Lauca. Con un presupuesto total de 3 mil 619 millones de pesos, el compromiso es crear 150 empleos verdes, restaurar 230 mil metros lineales de bioedificios, reforestar 50 hectáreas de bosques, acondicionar 20 áreas turísticas y la reducciòn de los niveles de pobreza multidimensional entre las familias indigenas en la Reserva Lauca. Los programas tambièn consideran transferir tècnicas y capacitaciòn cultural para generar empleos verdes y promover la sustentabilidad, beneficiando directamente a 240 personas y 80 familias indirectamente. Estos esfuerzos representan un impacto significativo en la regiòn, fortaleciendo la economia local y mejorando la calidad de vida de las comunidades. En la misma linea colaborativa con el Gobierno Regional, la Corporaciòn Nacional Forestal (CONAF) inició la ejecuciòn del programa de recuperaciòn ecològica del hábitat del picaflor de Arica. Con una duraciòn de 24 meses y una inversiòn de 308 millones de pesos, su propósito es contribuir a la preservaciòn de esta especie mediante la restauraciòn y habilitaciòn socio-ecològica.

Durante 2023 la ejecución presupuestaria de INDAP alcanzó un total de 3 mil 621 millones 118 mil 827 pesos, beneficiando a más de mil 50 agricultores y ganaderos de la región de Arica y Parinacota. Se destacan algunas acciones como el Programa de Compras Públicas, que facilitó la venta directa de hortalizas por 204 millones 392 mil 840 pesos, beneficiando a agricultoresas e instituciones públicas. En relación a disminuir el contrabando, el resguardo a la seguridad alimentaria de nuestra región y la protección a agricultores locales, durante 2023, el Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) incrementó las intercepciones de cargas irregulares, realizando 163 procedimientos que resultaron en el decomiso de 379 mil kilos de productos de alto riesgo fitosanitario, lo que representa un aumento del 36% en comparación con años anteriores. Esto ha permitido la detección oportuna de plagas cuarentenarias, como la mosca de la fruta, fortaleciendo así los mecanismos de control fronterizo y protección fitosanitaria en la región. Para 2024, se proyecta la apertura total del control fronterizo de Chacalluta, lo que contribuirá a mejorar los índices de exportación, fomentando así el crecimiento económico y la generación de empleo en la región. SAG desempeñará un papel fundamental en la supervisión de los controles fronterizos, garantizando el cumplimiento de los protocolos fito y zoosanitarios.

Para 2024, INDAP comenzará a profundizar en la implementación de su Plan Regional de Sustentabilidad y Transición Agroecológica, asegurando que todas las iniciativas incorporen criterios de sustentabilidad. Más de mil usuarios y usuarias de INDAP participarán de este programa, que cuenta con una inversión total de mil millones 821 mil pesos e incluye asesoría técnica, incentivos económicos y representa una inversión significativa en el desarrollo agrícola sostenible en la región, contribuyendo así al progreso y bienestar de las comunidades rurales.

Además, en un avance en el estudio e implementación tecnológica en materias sustentables, se prevé que en el periodo 2024-2025 finalice la etapa de diseño del Centro Regional de Investigación, liderado por el Instituto de Investigaciones Agropecuarias (INIA), con el objetivo de iniciar la postulación para obtener financiamiento destinado a la construcción del nuevo centro de investigación, el cual se estima tenga un presupuesto de mil millones de pesos. Este hito representa un paso fundamental en el fortalecimiento de las capacidades de investigación y desarrollo en la región, así como en la promoción de la innovación tecnológica en el ámbito agropecuario y ambiental.

Seremi de Minería

Esta cartera a través de la Empresa Nacional de Minería (ENAMI) cuenta con diversas líneas de fomento y de apoyos denominados "Programa de Capacitación y Transferencia Tecnológica para la Pequeña Minería Artesanal PAMMA", fondo difundido en redes sociales, medios de comunicación y encuentros en terreno, como también entrega asesoría al momento de la postulación.

Por otra parte, se encuentra en plena ejecución de, programa FNDR "Regularización y Fomento de la Minería Artesanal y Pequeña Minería de la región de Arica y Parinacota", el cual cuenta con profesionales encargados de la ejecución del programa, asesoría técnica, además de la entrega de apoyo para la compra de equipamientos y maquinarias denominado "Fondo de fomento pequeña minería".

Cabe señalar que los programas están dirigidos a la actividad minera a baja escala, minería artesanal y pequeña minería metálica y no metálica de la región. Es precisamente en ese marco donde se encasillan los diversos programas del periodo 2024 y 2025.

Como parte de los lineamientos de la cartera, el 2023 se realizaron dos diálogos sobre la Estrategia Nacional del Libro con la sociedad civil, comunidades y agrupaciones indígenas. Misma cantidad el 2024 y proyecciones 2025 sobre esta materia, además de la difusión, control y seguimiento de los programas de la minería a baja escala, como el fondo de "Fomento Pequeña Minería 2023", adjudicado a 10 beneficiarios por un total de 34 millones 480 mil 708 pesos para la compra de equipamientos y maquinarias. En tanto, de marzo a junio de este año, se desarrolla el programa "Capacitación y Transferencia Tecnológica para la Pequeña Minería y Minería Artesanal"; el programa "Regularización y Fomento de la Minería Artesanal y Pequeña Minería a la región de Arica y Parinacota"; y el programa "capacitación y transferencia tecnológica para la pequeña minería y minería artesanal".

Respecto a las proyecciones de la línea del trabajo de la cartera, se dará continuidad al programa "Regularización y Fomento de la Minería Artesanal y Pequeña Minería de la región de Arica y Parinacota", por un periodo de 24 meses, al igual que al programa "Capacitación y Transferencia Tecnológica para la Pequeña Minería y Minería Artesanal", mediante la entrega de recursos para financiar proyectos que permita fomentar la actividad minera en labores verticales y horizontales, excavadoras, obras de seguridad, desquinchos, caminos de acceso, entre otros, por un valor de 9 millones de pesos.

En agosto, en el mes de la minería, se desarrollarán actividades en establecimientos educacionales y empresas mineras en temas relacionados con la eficiencia. Además se realizará control y seguimiento del programa "Capacitación y Transferencia Tecnológica para la Pequeña Minería y Minería Artesanal".

Seremi de Transporte y Telecomunicaciones

Durante 2023, esta cartera materializó compromisos para mejorar la conectividad de la región. Se habilitaron dos nuevos servicios escolares para ser ejecutados este año, enfocados en el colegio Reino de Bélgica radio urbano y el traslado entre Arica- Esquina. Se inició el estudio para la actualización del Plan Maestro de Ciclovías, enmarcado en la meta presidencial con una inversión de 150 millones de pesos e actualizarán 50 kilómetros de diseños en el radio urbano de Arica.

Asimismo, en este periodo se aprobaron recursos para la Unidad Operativa de Control de Tránsito, financiado por el Gobierno Regional por la suma de 10 mil 700 millones pesos. Esto se traduce en un nuevo edificio para el trabajo de esta unidad operativa, además de la regularización de 69 puntos semaforizados, la instalación de otros nueve puntos adicionales y cuatro cámaras de seguridad. Se ejecutó el Programa Renueva tu Micro por un total de mil 600 millones de pesos con la adquisición de 10 nuevos buses para la ciudad. A esto, se suma el programa Renueva tu Colectivo, con la entrega de 160 millones de pesos para la renovación de 41 taxis colectivos.

Respecto a la infraestructura para el transporte público, se ejecutó la marcha blanca de la primera pista sólo buses con una extensión de dos kilómetros en la calle 18 de Septiembre entre Manuel Montt y Vicuña Mackenna. A esta inversión de 100 millones de pesos se sumó la mejora de 22 paraderos con una inversión de 122 millones de pesos. En tanto, el Programa Renueva tu Micro 2023 por un monto de 2 mil 600 millones de pesos, permitirá la llegada de 25 buses estándar RCO.

En cuanto a los cursos de buen trato para personas mayores y personas con discapacidad que impartimos junto al Servicio Nacional de la Discapacidad, Servicio Nacional del Adulto Mayor, Teletón y la

Municipalidad de Arica, capacitó a 50 choferes del transporte público mayor de Arica. También se entregaron 100 kits de televisión digital para el sector de Surire en el Valle de Azapa, a través de la Asociación Nacional de Televisión y el Consejo Nacional de Televisión, lo cual se suma a los 217 kits entregados durante el año 2022 en Poconchile.

Este año, iniciaron tres nuevos servicios escolares y el comienzo de la operación entre Arica-Sora, con servicio frecuente al Valle de Uyta y tarifa costo cero para personas mayores y además finalizó el plan maestro de ciclovías, el que será ejecutado el 2025 con 10 nuevos kilómetros. También se espera finalizar el proyecto fibra óptica nacional, que contará con 766 kilómetros en la región. Por otra parte, está en proceso de licitación la unidad operativa de control de Tránsito, se habilitarán nuevas pistas de buses para los tramos de calle Arturo Gallo, entre 18 de septiembre y Rafael Sotomayor, calle Tambo Quemado por los altos niveles de saturación a lo largo de estos ejes y a esto se le suma la conservación de 40 nuevos paraderos.

Se financiará el programa "Fomento a la Electromovilidad para la ciudad de Arica" por una inversión de 36 mil millones de pesos para la construcción de un módulo de recarga eléctrica y la llegada de 48 buses eléctricos estándar RCD. A esto se le suma el primer subsidio en el radio urbano de Arica asegurando frecuencia y continuidad de los servicios. Y como parte del programa "Renueva tu Micro", se espera la llegada de 25 buses financiados por el Gobierno Regional.

En el buen trato al transporte público menor, rural e internacional, se extendieron las capacitaciones pretendiendo abarcar los 15% del universo de taxis colectivos, el 60% de taxis internacionales y el 60% del transporte rural, respectivamente. Por otra parte, el proyecto Rutas Georreferenciadas, desde el segundo semestre contará con servicios de telefonía e Internet de alta velocidad en las rutas 5 norte -hasta complejo fronterizo Chacalluta- y la ruta 11-~~Ch~~ hasta complejo fronterizo Chungará.

Seremi de Bienes Nacionales

La Seremi de Bienes Nacionales ha jugado un rol fundamental en el trabajo por Más Seguridad en nuestra región. No es de sorpresa para ningún habitante de Arica que en los últimos años, especialmente durante la pandemia de Covid-19, la toma de terrenos y bienes fiscales se expandió, planteando un desafío para quienes gobernamos. Es más, suponiendo esto ya una gran tarea, la proliferación de focos de delitos en estos sectores aumentó la responsabilidad de acción de las autoridades.

A comienzos de 2022, se catastraron mil hectáreas en condición de ocupación ilegal. Dados los hechos, se creó por instrucción presidencial la "Comisión de Recuperación de Terrenos y Bienes Fiscales de la Región de Arica y Parinacota" en mayo de 2023, donde la participación de la cartera se torna fundamental para cumplir con los objetivos trazados en dicha comisión. El resultado de los desalojos realizados en 2023, obra del trabajo interinstitucional realizado por la presente cartera, Delegación Presidencial Regional, Carabineros de Chile, Policía de Investigaciones y Fiscalía, lo que significó la reposición de 176 hectáreas, beneficiando a 2 mil 653 familias del sector industrial y de conjuntos habitacionales que han sido víctimas de la inseguridad del lugar.

La recuperación de estos espacios públicos para un uso consciente tendrá un impacto positivo en alrededor de 25 mil pobladores, debido a la construcción del Centro de Diagnóstico y Tratamiento, un nuevo Cesfam Amador Neghme y un centro de salud mental, medida que apoya la disminución de la brecha en el acceso a la salud pública en el sector norte de la ciudad. Además, un nuevo corral municipal y la instalación de un aparcadero bajo el acto administrativo de concesión gratuita de largo plazo serán un aporte a las estrategias de seguridad pública que deseamos implementar. Profundizar y proyectar esa labor es el

objetivo primordial trazado para el período, no sólo para recuperar terrenos fiscales que han sido usurpados de manera ilegal, sino que, para contribuir a la seguridad, el desarrollo productivo y sostenible de la población generando nuevas oportunidades de crecimiento económico, como también el fomento al rescate cultural y patrimonial del identitario de los arqueólogos y parinacotenses.

En cuanto a la regularización, en 2023 se realizó una ceremonia de entrega de título en la sede vecinal Igrac o Serrano de la Población Chile que benefició a 36 familias, quienes recibieron sus títulos de dominio producto de la regularización de sus propiedades. La mayoría de las beneficiarias pertenecen a la ciudad de Arica, como dona Mónica Díaz, quien es una jefa de hogar y emprendedora. Tiene un taller de costuras en su hogar, sin embargo, a la fecha, no había podido realizar mejoras a su casa y lugar de trabajo por la incertidumbre de no ser la dueña titular del inmueble en el que vivía durante tantos años. Producto de la regularización y la obtención del título de dominio del mismo, va a poder formalizar su fuente laboral y postular a otros beneficios estatales que le permitan expandir su negocio y generar más ingresos para su familia. En el período 2024, se pretende entregar 70 títulos de dominio, enfatizando la regularización de inmuebles a mujeres jefas de hogar, que les permitan una mayor estabilidad para sus familias y mejorar su calidad de vida, focalizando en los grupos más vulnerables y con perspectiva de género.

Sobre el rescate y promoción de culturas, en 2023, la SEREMI de Bienes Nacionales tuvo un alza en las postulaciones ingresadas sobre arriendos de inmuebles fiscales, del total ingresados (1.613), el 31 % corresponde a personas y/o comunidades indígenas para preservar identidad y aportar al fomento productivo con pertinencia regional en agricultura, ganadería y artesanías. Hubo un aumento respecto al año 2022, donde se presentaron 552 postulaciones a arriendos fiscales.

Seremi de Energía

Durante 2023, nuestra región experimentó importantes avances en el ámbito energético. Aumentó la capacidad instalada de los proyectos de generación, creció en capacidad de transmisión y distribución. La generación eléctrica en la región creció en 107 MW el último año gracias a la incorporación de dos nuevas plantas fotovoltaicas. Este incremento representa el mayor crecimiento desde 2016, elevando nuestra capacidad total a 1395 MW, principalmente provenientes de centrales fotovoltaicas que aprovechan la energía solar.

Durante el segundo año de Gobierno, la secretaría regional ministerial de Energía de la Región de Arica y Parinacota hemos sido actores claves en poder contribuir a la descarbonización de la matriz energética tal como lo señala la Agenda de Energía 2022 -2026. Entre los principales hitos destacan:

-Primera piedra Nueva Subestación Seccionadora Rencacho. Implica construcción de una nueva subestación seccionadora en la línea 2x220 kV Nueva Pozo Almonte - Parinacota, permitirá la conexión de los nuevos proyectos de generación y transmisión de la zona. El monto de inversión es de 8.5 MM US, está emplazado en la comuna de Camarones, en 8.1756 Hectáreas. Esta subestación es un proyecto clave en el sistema de transmisión del país, entregando estabilidad y a la red, debido a la gran cantidad de iniciativas de energía solar que se proyectan en la región.

-Inauguración de la primera planta solar PMGO en Arica de la empresa Greenergy. Esta planta proporcionará energías verdes a 7 mil 913 hogares en el norte del país. El parque fotovoltaico de nueve MW contempló una superficie de 25 hectáreas en la que alberga 20 mil 88 paneles solares de 540 vatios de potencia cada uno, ahorrando 8 mil 504 toneladas de CO₂ anuales a la atmósfera.

-Inauguración de planta fotovoltaica del Poblado de Pachica. Esta obra apunta a proveer de suministro eléctrico las 24 horas del día, mejorar la calidad de vida de sus vecinos y fomentar el crecimiento local. El monto total de la iniciativa es de 248 millones 710 mil pesos, financiado por el Programa de Mejoramiento de Barrios de SUBDETE. El aspecto técnico considera la construcción de una planta fotovoltaica con una capacidad de 14,4 kilovatios.

-En abril del 2024, se realizó la recepción final del proyecto "Diseño e instalación de sistemas fotovoltaicos individuales en estancias y caseríos de Caquena, Saxamar, Belén y de otros sectores aislados de la comuna de Putre". El proyecto consiste en implementar soluciones fotovoltaicas individuales de 1,34 kWp con banco de baterías de tipo de 4,8 kWh a 25 viviendas de los sectores de Caquena, Saxamar, Belén, Guallatire, Parinacota, Pacollo, Tonamar y Lupica, comuna de Putre. Esto con el objetivo de abastecer los requerimientos energéticos de su demanda residencial, dotándolos de suministro eléctrico continuo las 24 horas del día, en corriente alterna. Convenio entre la Subsecretaría de Energía y la Municipalidad de Putre de 287 millones 134 mil 482 pesos.

Por otra parte, avanzamos también en electromovilidad al inaugurar la primera electrolinera a través del programa Carga Rápida que busca acelerar el despliegue de la electromovilidad en todo el país. Este punto de carga de 60 Kw está ubicado a la salida sur de la ciudad, está concesionada a la empresa Enex y ejecutado por la Agencia de Sostenibilidad, que ejecuta programas del Ministerio de Energía en regiones contribuyendo al desarrollo competitivo y sustentable del país.

En el marco del programa Ponle Energía a tu Empresa, instrumento de fomento que tiene por objetivo apoyar a las empresas en la implementación de sistemas de energías renovables para su autoconsumo, durante este año se logró concretar seis postulaciones a esta convocatoria adjudicando un proyecto de planta fotovoltaica de nueve kw para una empresa del rubro agrícola con un cofinanciamiento de 11 millones 355 mil 455 pesos.

Seremi de Medio Ambiente

En 2023, se constituyó el comité regional de cambio climático enmarcado en la Ley 21.455 para implementar políticas y acciones de adaptación. A través del fondo de protección ambiental, se beneficiaron 10 organizaciones sociales por 70 millones de pesos, y 10 establecimientos educacionales se acreditaron en el Sistema Nacional de Certificación Ambiental de establecimientos educacionales. En esta misma línea, se desarrolló el programa "Sello de Certificación Ambiental Municipal" entregado a la municipalidad de Arica junto con 2 millones de pesos.

Se realizó el plan de recuperación, conservación y gestión de especies en peligro de extinción de la golondrina de mar y del picaflor de Arica. En mayo de 2023, se logró la declaratoria de área marina protegida "Puntilla Chinchorro", para la tortuga de mar verde. Se trabajó una nueva línea de investigación asociada a un concurso que se adjudicó la Universidad de Tarapacá para la protección del humedal de la desembocadura del río Lluta por 45 mil dólares.

En marzo de 2023, se constituyó la secretaría ejecutiva de residuos y economía circular; mesa intersectorial para planificar por medio de un plan de acción acorde a la realidad territorial. También se realizó la entrega de composteras barriales y capacitación al sector del barrio Loa, por un monto de 9 millones de pesos, financiados por el 8% del FNDR. Por su parte, la municipalidad de Arica se adjudicó el fondo para el reciclaje por una inversión de 11 millones de pesos.

En junio de 2023, comenzó la construcción del nuevo centro de salud ambiental en Arica para los beneficiarios de la ley de polluelos, obra valorizada en 3 mil 480 millones de pesos.

En relación al cambio climático, se desarrolla en jornadas de participación ciudadana para la socialización y sensibilización del anteproyecto, con una inversión de 100 mil dólares. Se tratará sobre objetivos del estudio de absorción de carbono o similar, por un tope de 15 millones de pesos con fondos sectoriales.

En educación ambiental, se acreditará el nivel de certificación conseguido por los establecimientos educativos. A la fecha, 19 colegios de Arica pasaron a la segunda etapa del proceso y se encuentran en preparación de sus portafolios.

Se realizarán capacitaciones a dirigentes sobre formulación de proyectos ambientales. Además, se entregarán los fondos adjudicados a los ganadores del FPA 2024, y se trabajará en el Plan de manejo del área marina protegida punta Chinchón.

Respecto a la gestión de residuos, se hará entrega de 200 composteras y 200 vermicomposteras a beneficiarios en Arica a escala domiciliaria por 300 millones de pesos, mientras que para agosto de 2024 se proyecta la inauguración de la planta de tratamiento del complejo penitenciario de Acha, proyecto piloto en el país con una inversión de 460 millones de pesos del fondo FNDR, que tratará las 2.5 toneladas diarias que genera el penal para reutilización y posterior venta de lo que se produzca.

Por primera vez, se ejecutará en un municipio rural el fondo para el reciclaje 2024, en la comuna de Camarones por un monto de 13 millones de pesos. Finalmente, con los municipios se implementará la ley de plásticos de un solo uso, su difusión al comercio y a la ciudadanía para su cumplimiento.

Seremi de Deportes

Nuestro país vivió un evento deportivo masivo sin precedentes desde 1962. Un ejemplo de unidad, modernización, presencia del Estado y priorización del deporte como actividad vital para nuestro desarrollo humano integral. Los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos Santiago 2022 se desplegaron por todo Chile con sus colores, alegrías y, el símbolo que dio inicio a este hito, su antorcha. El 3 de octubre de 2023, desde la primera localidad de Chile, Visviri, y con la visita de la ministra del Interior y Seguridad Pública, Carolina Tohá, partió el recorrido de la antorcha por Chile, recorriendo los principales espacios deportivos, culturales y patrimoniales. En el recorrido por Arica, más de cuatro mil personas fueron parte de la celebración en el recorrido y clítre en la plaza Vicuña Mackenna.

Nuestra región tiene características beneficiosas para el comercio, cultura y deporte. La cercanía con otros países no solo alimenta la multiculturalidad en este territorio, sino que además permite generar acercamientos binacionales con países vecinos. Aprovecha las riquezas que nos entrega la frontera es entenderlo como una virtud, no como una amenaza. A través del trabajo de la Seremi del Deporte e Instituto Nacional del Deporte (IND), el acercamiento de las agrupaciones deportivas con pares internacionales se ha fortalecido en distintas instancias, como la reunión de carácter internacional en agosto 2023, en que participaron autoridades deportivas de Perú, Argentina, Bolivia y Chile. El objetivo de

dicha reunión se centró en la posibilidad de reactivación de las competencias deportivas internacionales de los Juegos Deportivos de las Juventudes Trasandinas. Se estima contar con una inversión mixta entre Gobierno Regional y el Ministerio del Deporte que alcanzaría los 450 millones de pesos. Sobre el XI encuentro del Comité de Integración y Desarrollo Fronterizo Chile-Perú, la Subcomisión de Educación y Deporte acordó programar encuentros deportivos en la ciudad de Tacna y Arica. De esta manera, la Seremi del Deporte en coordinación con el IND, presentaron un proyecto al Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR) para la disposición de 10 millones de pesos en beneficio a 143 deportistas de las disciplinas de vóleibol, judo, tenis de mesa y futsal para ser ejecutado el segundo semestre de 2024. Actualmente se encuentra en evaluación a la espera de los resultados en el Gobierno Regional.

Confiamos en la formación de nuestros deportistas. Por eso, buscamos impulsar el potencial de jóvenes deportistas de 9 a 24 años, en las etapas iniciales de su carrera deportiva, orientándolos hacia el alto rendimiento en disciplinas como Tiro con Arco, Surf, Judo y Karate. La Región tiene 61 deportistas seleccionados en dichos deportes. Además, el Sistema Nacional de Competencias Deportivas (SNCD), conjunto de grandes eventos deportivos articulados por nivel de rendimiento, edad, disciplinas y discapacidades, tiene el objetivo de ser el escenario donde los deportistas tienen la oportunidad de demostrar sus cualidades para acceder a la categoría de deporte de alto rendimiento con proyección. En esta materia, nuestras medallas nacionales e internacionales suman 18 en Judo y Atletismo.

Sabemos que detrás de la entrega de los deportistas, está el apoyo de las organizaciones, familias y comunidades educativas, pero también es importante el financiamiento. Nuestro gobierno entiende la importancia de apoyar al mundo del deporte con recursos para su desarrollo, por ejemplo, a través de Fondeporte. Durante 2023, se adjudicaron 31 proyectos, entre los cuales se pueden contabilizar 18 que se ejecutaron año 2023 y 13 que se ejecutarán el año 2024 con un financiamiento total de más de 160 millones de pesos.

Durante el segundo semestre del año 2023, se ha impulsado la gestión de infraestructura deportiva de la región a través de la propuesta y diseño de Un Consejo de Programación con el Gobierno Regional, en lo que es una proyección de inversión a cuatro años (2024-2027). El objetivo es dotar de recintos deportivos de alta calidad para la comunidad deportiva regional con una inversión estimada en 40 mil millones de pesos. Además se un traspaso de fondos de 300 millones de pesos con el objeto de dar respuesta a organizaciones deportivas subvencionando pasajes y alojamientos a actividades nacionales e internacionales.

Seremi de la Mujer y Equidad de Género

En el marco del cuarto plan nacional de igualdad entre mujeres y hombres 2018-2030, se presentaron los resultados a organizaciones de la sociedad civil, y se efectuó un diálogo con 50 mujeres sobre la actualización del plan nacional por el derecho a las vidas libres de violencia de género 2022-2030.

En 2023, se realizaron 210 actividades con la ciudadanía a través de la comisión técnica y política de Igualdad de oportunidades y equidad de género. De tanto, la agenda de género regional presenta 74% de avance, traducido en 137 compromisos de un total de 184 formulados por las 64 instituciones públicas de la región.

En materia de la violencia contra las mujeres, se visibilizaron sus demandas, las que fueron incorporadas en la primera Política Comunal para el Desarrollo de las Mujeres de Camarones. De igual forma, se pusieron énfasis en la capacitación a las policías y servicios de salud rural en materias de prevención y atención de la violencia. Se avanzó en Cuidados, con 8 diálogos realizados y la participación de 152 mujeres, y se profundizaron las relaciones bilaterales con Perú y Bolivia con acciones sobre prevención de la violencia contra las mujeres.

Respecto a los programas implementados por el Servicio Nacional de la Mujer y la Equidad de Género en 2023, se ejecutó el programa "Mujer y Participación Política y Social" con 291 mujeres y 43 participantes en la escuela de Jefes políticas y sociales. De tanto, el programa "Mujer, Derechos Sexuales y Reproductivos", contó con la asistencia de 343 personas, el programa "Atención, Protección y Reparación en Violencia contra las Mujeres" registró a 3 mil 853 mujeres; y el programa "Prevención de la Violencia contra las Mujeres" registró 3 mil 424 personas. De igual forma, el programa de "4 a 7" que brinda acceso al servicio de cuidado, atendió a 71 mujeres y 90 niños y niñas. El programa "Mujeres Jefas de Hogar" para la promoción de la autonomía económica de las mujeres con 155 participantes, y el "Mujer Emprende" contó con la participación de 70 mujeres.

En este periodo, se avanzará en el cumplimiento de la agenda de género indígena que lideramos junto con Conadi y concretar los compromisos de la agenda de género regional, para el periodo 2022-2026. Como, asimismo, generar un plan de trabajo con las organizaciones de la comunidad LGTBIQAN3+, a través de un convenio de colaboración con el fondo de solidaridad e inversión social, que generará acceso preferente para 14 personas de la comunidad a programas que contribuyan a su autonomía económica. En relación con el trabajo con mujeres cuidadoras, avanzará la certificación del oficio de cuidados de Servicio Chile Valora y Sence, lo que contribuirá a mejorar las condiciones laborales de las mujeres cuidadoras.

En participación política de las mujeres, se constituyó mesas de trabajo con grupos de mujeres específicas, esto es, mesa mujer afro, mesa mujer rural, mesa de mujeres indígenas, mesa mujer y pesca artesanal y mesa comunidad LGTBIQAN3+, espacios donde se implementen acciones que permitan visibilizar y gestionar las necesidades y requerimientos de las mujeres y diversidades, en aspectos laborales y sociales, manteniendo su pertinencia. Y se fortalecerá el proyecto financiado por la Agid, "Cooperación Internacional entre Arica y Tacna para la Erradicación de la Violencia basada en Género", en colaboración con el Gobierno Regional de Tacna y el Gobierno Regional de Arica y Parinacota.

Seremi de las Culturas, el Arte y el Patrimonio

La preservación de la esencia que nos hace región, su cultura, patrimonio y memoria, es fundamental para el desarrollo futuro de las mismas. Recuperar y reconocer aquellos espacios, sea físicos o intangibles, ha sido parte del trabajo de la Seremi de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, cartera que durante 2023 y 2024 ha desarrollado un intenso trabajo: el 11 de agosto de 2023 y con la visita de, exministro Jaime de Aguirre, se declaró a la Cx Cárcel de Arica como Monumento Histórico y Sitio de Memoria. Este antiguo recinto, que albergó a prisioneros políticos durante la dictadura civil - militar, se convirtió en un símbolo tangible de la permanente lucha por la justicia y la libertad. Además, también en una deuda histórica, se llevó a cabo la consulta previa Indígena y Afrodescendiente para la configuración de una nueva Ley Patrimonial, cumpliendo así lo solicitado por el Presidente de la República, Gabriel Boric en su programa. Esta instancia generó un total 64 diálogos, con 646 organizaciones que han reunido un total de mil 741 personas, actividades que han resonado en cada rincón de la región. Además, durante este año se trabajará

junto al municipio y organizaciones para conseguir el reconocimiento como Patrimonio Cultural Inmaterial de algunos atributos que rodean al Carnaval Andino con la Fuerza del Sol, dando así la relevancia que la ciudadanía y las agrupaciones de los bailes merecen.

La cultura es un motor de nuestro gobierno y expandirla a los territorios es un imperativo de nuestra gestión. Por ese mandato, en enero de 2024 se transfirió el Ex Ferrocarril Arica - La Paz al Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio para convertirse en la primera biblioteca regional de Arica y Parinacota. En el corazón de la cultura, 2023 ha sido un año de siembra y cosecha de frutos invaluables. Los Puntos de Cultura Comunitaria (PCC), parte del programa de gobierno del Presidente de la República, Gabriel Boric, busca reconocer, fortalecer y visibilizar a las organizaciones comunitarias que dinamizan la participación cultural en los territorios. Dicho programa ha invertido 110 millones de pesos a nivel regional para nutrir a las organizaciones y fortalecer la identidad cultural. En 2024, se buscará ampliar la cobertura con 17 nuevos puntos. Otro hito en la recuperación de espacios públicos y el tejido social son los Párticos Culturales. Con una inversión de 28 millones de pesos, la iniciativa buscó recuperar espacios públicos en barrios y escuelas a través de un trabajo intersectorial entre actores públicos y privados. Este programa, enmarcado en la estrategia de seguridad y la reactivación cultural, ha logrado cubrir 7 barrios en la ciudad de Arica y sus valles, 4 escuelas y 5 pueblos en las comunas de Arica y Parinacota, con una cobertura aproximada de 2 mil 650 beneficiarios directos.

A este impulso, se suma la asignación histórica de más de 580 millones de pesos a 6 espacios culturales a través del Programa a Organizaciones Culturales Colaboradoras. Estos recursos han permitido a los centros culturales asegurar su sostenibilidad, expandir su oferta programática y consolidarse como pilares fundamentales del ecosistema cultural regional. Para coronar este año de avances, la asignación de más de 713 millones de pesos a 54 iniciativas culturales a través de Fondos de Cultura ha representado un impulso sin precedentes. Un aumento del 3% respecto al año anterior ha permitido financiar una amplia gama de proyectos, desde iniciativas de formación y creación artística hasta actividades de difusión y promoción cultural. Recibe especial mención "Camino a MICSUR, Arica Diseña" que con cerca de 70 millones de pesos logra tener grandes exponentes de las economías creativas e industriales culturales, demostrando que la cultura también es un eje de desarrollo económico, teniendo una cobertura de más de 200 personas capacitadas en distintos talleres y charlas.

En tanto, la promoción a la cultura, a través del programa Acciona, que busca aumentar la participación activa de estudiantes, desarrollar su creatividad y valorar su patrimonio cultural local, llegamos a las comunas de Arica, Putre y Camarones. Con el programa CCORCA, logramos una cobertura de 2 mil 059 niños y niñas atendidas, con un total de 113 actividades, significando un 23% más que la meta presupuestada del 2023, dejando una dura pero hermosa misión para el 2024.

Para potenciar la formación profesional en cultura y arte, a través de distintos colaboradores, como la Academia Municipal Abierta, Universidades y otros actores estratégicos de la región y nacionales, esta gestión se ha autoimpuesto el desafío de profesionalizar al sector a través de distintos planes y programas. Se estima que este año tendremos un presupuesto de 40 millones de pesos, los cuales dan formación para el sector cultural, que no solo impactarán en el sector, sino a través de una metodología de trabajo también beneficiará a la comunidad.

Arica y Parinacota es una región caracterizada por la migración. Relevanto el aporte multicultural de una característica tan arraigada en nuestro territorio este año tendremos el primer festival migrante con enfoque de género de la región, con una inversión de 80 millones de pesos. Confiamos que esta instancia

servirá para promover los valores de comunidad y permitirá visibilizar los aportes culturales que trae la migración.

Seremi de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación

La Región de Arica experimenta un prometedor despegue científico y tecnológico. En ese sentido, la Universidad de Tarapacá lidera investigaciones en astronomía, arqueología, recursos naturales, medio ambiente y energías renovables y, por otra parte, centros especializados ampliarán fronteras del conocimiento. Con mayor inversión, incentivos y retención de talento, Arica se perfila como un puliente polo científico que aprovecha su riqueza natural y cultural. En ese sentido, el rol de la Secretaría Regional Ministerial Macrozonal, estuvo marcado por una activa labor colaborativa entre academia, sector público y privado para hacer frente a prioridades regionales mediante la generación de información estratégica a través de mesas de trabajo interdisciplinarias.

A fin de aumentar la cantidad de emprendimientos y empresas basadas en la ciencia, y al alero de la Mesa Macrozonal de Empresas Base Científico-Tecnológicas, integrada por aquellas empresas que basan su actividad en la explotación de conocimiento científico y tecnológico para el desarrollo de nuevos productos, servicios o procesos se trabajó en un plan de acción preliminar a partir de brechas identificadas en la Macrozona Norte y cómo trabajar en remediarlas. Esta labor continuará el 2024 para desarrollar un programa de fomento que revierta, en el mediano plazo, la baja cantidad de innovación local.

En línea con las acciones impulsadas en la Política Nacional de Igualdad de Género en Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación desde el Ministerio, una de las principales medidas implementadas fue la conformación de la Mesa Macrozonal de Género en Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación que reúne a las encargadas de género de las universidades de la macrozona, junto con los proyectos de innovación en Educación Superior en Género (InEs Género). Esta instancia permitió articular esfuerzos para compartir experiencias y recomendaciones obtenidas a partir de la implementación de políticas y cambios organizacionales en dichas instituciones. Particularmente, en la Región de Arica y Parinacota participó la encargada de género de la Universidad de Tarapacá.

A nivel regional, desde la División de Ciencia y Sociedad se realizaron diferentes actividades de divulgación y vinculación científica dentro de las cuales se destaca el Festival de las Ciencias 2023, llevado a cabo entre el 1 y el 8 de octubre en todas las regiones del país. Particularmente, en la Región de Arica y Parinacota se realizaron 3 actividades con la participación de mil 512 personas y una inversión de 57 millones 445 mil 584 pesos. Y el PAR Explora Arica y Parinacota, ejecutado por la Universidad de Tarapacá, cuyo objetivo es fortalecer las competencias en Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación en las comunidades educativas. Para esta acción, se adjudicó un monto de 290 millones de pesos anuales para el período 2023-2024, presupuestado a través del cual logró impactar a 2 mil 727 estudiantes, docentes, educadoras y educadores de párvulos.

En su planificación estratégica el Ministerio de Ciencia a través de su Seremi Macrozonal ha priorizado el desarrollo científico y tecnológico como eje de progreso local. Es por eso que dada la reciente puesta en marcha del programa Conocimientos 2030, que busca fomentar el proceso de transformación en unidades académicas que imparten programas de pregrado y postgrado las áreas de artes, ciencias sociales y humanidades, esta región conformará una Mesa 2030, que será una instancia de interacción entre

yectos de Conocimientos 2030 de diferentes disciplinas, permitiendo la transferencia de buenas prácticas entre ellos. Particularmente en la región, participará la Universidad de Tarapacá como titular.

Además, se creará la Mesa de Trabajo Multisectorial sobre Agricultura en el Desierto con participación de actores públicos y académicos, la que apuntará a potenciar capacidades locales con el propósito de diversificar la matriz productiva de las regiones de esta macrozona y con ello, impulsar una industria tecnológica en el futuro para hacer frente a la creciente aridez y disminución de los recursos críticos en la zona norte y en el país producto del cambio climático. Se dará también continuidad a las Mesas Macrozonal de Género en CFCI y Mesa macrozonal de Empresas de Base Científico-Tecnológico, fortaleciendo la articulación en pro de la disminución de brechas de género y trabajando en conjunto con actores locales para desarrollar un programa de fomento que revierta, en el mediano plazo, la baja tasa de innovación regional.

Por otro lado, el impulso que brinda la Política Nacional de Inteligencia Artificial del Ministerio, genera las condiciones para que en la región se instale un Centro de Inteligencia Artificial financiado en su totalidad por la Universidad de Tarapacá (UTA) con apoyo técnico del Centro de Inteligencia Artificial (CCIA). El espacio físico perteneciente a la Universidad está en proceso de adquisición y acondicionamiento. Su plazo de ejecución es de 3 años.